
全國政協委員、金利來集團副主席兼行政總裁曾智

明坦言，作為前全國人大常委曾憲梓的兒子：「愛國

愛港愛鄉與生俱來」。由1989年加入「金利來」到

接掌公司業務，遵循父訓，生意、善業及公職齊頭並

進，二十多年來不負眾望，令「金利來」金漆招牌歷

久彌新。近年更積極通過各大社團平台，推動青年工

作。他說：「政協委員應有使命感，應助香港青年多

到內地交流，親身感受國家的發展進步，為他們到內

地就業、創業提供更多渠道。」他透露將從廣東做

起，因粵港兩地交通便利，語言文化相通，相信香港

青年更易融入其中。

■香港文匯報‧人民政協專刊記者 邵萬寬

曾智明於1993年獲邀加入廣州市
政協，當時27歲的他是最年輕

的委員，從第八屆做到第十二屆廣州
市政協委員，15年後榮任全國政協委
員。「北上廣」是內地的三大國際城
市，上世紀80年代「金利來」已進駐
廣州，如今「金利來」更將總部設於
廣州，曾智明留在廣州的時間多過香
港，儼如「老廣州」，對廣州的政治
民生了如指掌。多年來曾智明充分利
用政協平台，積極為商界發聲，履行
委員職責。

身兼「雙政協」發揮獨特作用
見證廣州近三十年的變遷，曾智明

對廣州讚不絕口，他說：「廣州是
個很有歷史文化的城市，她的規劃

是『發展與保育』並重，珠江新城
以全新模式發展，而老城區則實行
舊城改造，城市中心是經多年才完
成轉移，老城沒有受到破壞，保留
了很好的嶺南文化。」
他說：「廣州近十多年發展很快，
是珠三角的中心地，交通網絡以廣
州為主，覆蓋整個廣東，相信未來
發展會更快更好。」
身兼全國及廣州市政協委員的曾智

明，參加政協工作24年，深切體會到
人民政協對中國發展的獨特作用，他
說：「全國政協從國家的宏觀層面看
事物，從國家大政規劃提出意見；而
市政協則關注地區具體的市政建設、
民生議題等，更具針對性。」
曾智明強調，「政協吸納了不同界

別人士及專家，大家可以為國家及地
區發展，從不同的角度提供意見，這
最適合中國發展且為獨有的模式。」

港人具「一國兩制」「帶路」優勢
他強調作為政協委員有責任有義

務，廣傳香港及國家的實情，他
說：「事實勝於雄辯，『一國兩
制』是破天荒的制度，全世界都可
看到，香港與內地是兩個制度及生
活模式，香港仍享有原有的自由，
按基本法辦事，具獨特優勢，這是
最大的成功。」
同時，「在國家新一輪發展、『一
帶一路』的戰略中，香港可發揮
『超級聯繫人』作用，香港人參與
了內地的改革開放，了解內地的運

作；香港同時又與國際接軌，熟悉
國際法規，外國人亦了解香港人。
這就是做『超級聯繫人』的先天獨
特條件，香港可帶外資入內地；同
時又可帶內地企業走出去，因為港
人熟悉兩邊的情況，可以為雙方省
卻好多時間及成本。」

勉港青將事業與國家結合
曾智明勉勵港人要用好香港的獨特

優勢，尤其是年輕人，一定要將自己
的事業與國家的發展相結合。
去年底，他更聯同本港11位各界青年

才俊，發起成立「香港廣東青年總
會」，集結香港21個粵籍社團及青年團
體，冀凝聚粵港兩地青年力量，為香港
青年往內地就業、創業作出實質支援。

曾智明出生於香港，留學英國，上
世紀90年代踏足內地工作，見證了香
港與內地的社會變遷。作為過來人，
曾智明越來越深切感受到內地發展前
景廣闊，他說：「現在，香港大學生
畢業，好多找不到相關的工作，難以
學以致用，但若往內地工作，將有較
多機會，始終內地地方大，對人才需

求大。」他表示，「不是所有的人都適合
做老闆，更多的人是需要一份工作，而年
輕人到內地搵工，相信會有更多的發展機
會及前景。」
他說：「以前香港與內地在工資、生活

水準相差較大，但隨着國家的發展，部分
大城市與香港生活已十分接近。年輕人不
應只看月薪多少，應將眼光放遠些」。
他舉例說：「在廣州月薪6,000元與在港

賺10,000多元一個月，生活質素一定是廣
州好過香港。住的地方大，吃得便宜，交
通便利，工餘時間也多。而且月薪由6,000
元跳至年薪過百萬的機會，比在香港兩三
年後升級主管的機會更大。內地在創新、
創科、動漫等方面需要很多人才。不像在
香港，大多數人做金融，門路好窄，好多
學生畢業後找不到相應的行業，都跑去做
保險。」

設就業基金 實在助港青
曾智明表示去年底成立的「香港廣東青

年總會」，凝聚了各行業的青年工作有心
人，有企業界、文化藝術界、政界人士，
有的在內地亦有企業及投資，希望助港青
進內地創業、就業。
他透露，該會將成立青年創業就業基

金，尋找不同企業合作研究，爭取讓更多
青年可以到內地真真正正就業，減少他們
在香港因不對口和單一的工種造成人才浪
費。他希望「實實在在助港年輕人實現抱
負和理想，讓他們勇於往內地發展，尋找
機會」。

親身赴內地 更易知國情
多年來，曾智明通過不同渠道支持香港

青年往內地交流，既出錢贊助亦親自帶
團。
他說：「雖然香港回歸近二十年，但仍

有些人戴着有色眼鏡，不認同內地文化，
加上教育、媒體等的影響，造成年輕人對
內地不了解及誤解，對國家不了解，認同
感不足，不明白國家的發展方向。」
他續說：「好的我帶你去看，不好的我

也帶你去看，但好壞則由你自己去判斷，
自己的親身感受才是最直接。讓年輕人自
己多去內地走走看看，即要看現代化的高
樓大廈，也要到貧窮的地方看，這樣才能
真正了解內地及中國歷史，找到自己的
『根』和黃皮膚的特徵。」
他認為，年輕人有了真實的感受，在朋

輩間的交流，會比長輩告訴他們，更容易
接受。

守國法家規 四海皆一樣
曾智明透露：「有次與青年交流，問他

們為什麼喜歡去深圳玩？他們回答：『因
為便宜，但就怕被人抓。』這說明年輕人
思維不對，一方面想拿好處，一方面又不
想守規矩，到一個地方就必須守一個地方
定下的規矩，這不是內地獨有，你到世界
任何地方，都要求你遵守當地的法律，只
是有人醜化內地，令年輕人被誤導。」
曾智明強調，「國有國法，家有家規」，

「在哪裡生活都要守規矩，不能不合你意，
你就說人家不合理可以不遵守。」
曾智明強調，香港的發展一定要跟隨國

家發展的大方向，這是大勢所趨，他高興
地透露：「香港廣東青年總會已收到不少
有心人的捐款，支持該會創業就業基金，
相信將助更多年輕人前往內地交流及就業
機會，讓他們真正感受到與國家發展為他
們帶來的機遇。」 ■記者 邵萬寬

創
科
創
新
創
業

北
上
前
景
廣
闊

1989年曾智明學成歸港，即
加入「金利來」，問他有沒想
過到外面發展，他不假思索地
說：「想都沒想過，從小就在
金利來長大，小時候放學回家
就幫手幹活，我很喜歡做零
售，現成的這麼好，為什麼還
要去外面？」曾智明透露，

「目前集團仍以做零售為主，最大
的市場仍在內地。」
問他接手父親生意給自己打多少
分？他說：「我從來不給自己打分，
也不介意人家怎麼評價，生意好時有
人說你，生意不好時也會有人說你，
做人要肯承擔，做好自己就好，心安
理得就行。零售不好做，但我們生意
有上升，算對得起大家。」
任何時候見到曾智明，「都是一副

樂天派，與人有講有笑，風趣幽
默」，似乎沒遇到什麼難事及煩事，
但你問他「你會不會哭」？他又很快
答你：「會，人有感情，怎不會

哭？」
父親曾憲梓是出了名的生活節

儉，「勤儉誠信」是他的座右銘，
曾智明傳承了父輩的美德，他說：
「從商最重要是誠信，要不然做不
下去；而節儉則是不能浪費，但合
法合理賺回來的錢，你想怎麼花都
可以，但如果拿來幫助有需要的
人，你會更開心。」
他說︰「 錢夠食夠用就好，剩下

的，每年會按照家父吩咐，資助慈善
事業，這是我的使命，也是我的責
任，施恩莫望報。」

做個好人 幫人幫己
現時他負責父親名下的三個基金

會，包括：「曾憲梓教育基金
會」、「曾憲梓載人航天基金
會」、「曾憲梓體育基金會」，支
持國家教育、航天及體育事業發
展，二十多年來持續不斷回饋社
會。他坦言：「為什麼要這樣做，

因為家父當年家境清貧，新中國成
立依靠國家助學金直至完成大學，
輾轉到香港，然後在港起家，若沒
有共產黨的幫助，就沒有今天的
他，所以我們要感恩。」
貴為富二代，曾智明笑言「這個身
份沒得選擇」，亦不會因父親盛名的
影響而有壓力，「父母對我影響最深
的是，要求我做個好人，有能力要幫
人。而我對孩子的要求也很簡單：做
個好人，開心成長。」

■記者 邵萬寬

幫人更開心 施恩莫望報

■曾智明及父親曾憲梓與獲獎少數民
族優秀大學生合影。
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身兼香港及內地數十項社會
公職的曾智明表示，「受父母
影響，好自然參與社團工
作」，結果越做越多，更笑言
被人「擺上枱」。現身兼香港
中華總商會副會長、香港客屬
總會執行主席、香港梅州社團
總會執行主席、香港梅州總商

會會長、廣東省工商業聯合會副主
席、廣州市工商業聯合會副主席、
廣州市青年聯合會副主席、廣州外
商投資企業商會會長等公職。
去年喜慶100周年的香港梅州總商
會（香港嘉應商會前身），更是他首
個參加的社團，「因父母親都曾任商
會會長，我是第二次任會長」。

青年獻力社團 有抱負具創新
曾智明在商會可謂「老少皆宜，
廣受擁戴」，他既尊重長輩又廣納
青年才俊加入，「扭轉年輕人對商
會只是聯誼會、同鄉會，老人家的

會的看法」，令百年
商會薪火相傳。
作為最年輕的梅州總

商會會長，曾智明說：
「希望年輕人明白參加
商會，可以為社會做
事；同時可促進自身事
業發展。很多年輕人不
是沒有能力、沒有實
力，只是對社團的興趣
不大。年輕人經營社
團，與老一輩的最大分
別是他們有抱負、有創
新。」
曾智明透露，坐落於中環市中心的

香港梅州總商會「私房客家菜」，遠
近馳名，被譽為「選料講究，味道正
宗，環境舒適，價錢公道」，但堅持
只招待會員。他笑言：憑着這塊「招
牌」吸引「為食」客家人紛紛入會。
他強調，客家人不是一個種族，只

是一個族群，雖然分佈各地，但以客

家話作為共同語言，只要是客家人都
是一家人。
綜觀曾智明的社團公職，不少均為

父輩的足跡，他不諱言︰「我條路就
係這樣行，只要對社會有利，『取之
社會，用之社會』，能力所及，我都
義不容辭去做。」

■記者邵萬寬

踏父輩足跡 續回饋社會

■曾智明和父親曾憲梓與航天英雄楊利偉、費俊
龍、聶海勝合影。

■曾智明︰「一國
兩制」保持香港原
有的自由度。

邵萬寬攝

■左起︰宋如安、林雄、林鄭月娥、曾智明、仇鴻、
霍啟山主持香港廣東青年總會成立儀式。

■曾智明（左二）、胞兄曾智雄（左一）頒獎
予金牌運動員諶龍和張夢雪。

■特首梁振英向曾智明（左）頒發中總副會長委任狀。

■曾智明陪同特首梁
振英、中聯辦主任張
曉明等主持嘉應商會
100周年會慶儀式。
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助港青融入祖國
政協肩負使命
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■責任編輯：汪 洋
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